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戴珊动刀，淘宝天猫
组织架构的调整，似乎是今年互联网大

厂们的主题。
没有办法，时代变了，组织架构也要跟

着变，只有这样，企业的发展才能跟得上时
代发展的步伐。

纵然是阿里巴巴这样的巨型公司，亦不
例外。

这不，阿里巴巴在逍遥子宣布组织架构
调整为中国数字商业和海外数字商业两大
版块之后，负责中国数字商业版块的戴珊，
开始了组织架构的调整。

无疑，整合淘宝天猫，是此次组织架构
调整最引人注意的，也是调整最大的。

曾经，淘宝天猫实现分拆，是电商行业
真正开始细分用户类型的标志。

现在，淘宝天猫实现整合，诠释出来的
或许是电商行业正在发生着的深刻变化。

对于这样的调整，没有十足的魄力是无
法做出的，要知道，淘宝和天猫是阿里巴巴
核心业务里的核心，所以，对这样的业务进
行调整，如果没有十足的信心和勇气，是无
法做出的。

但是，正是基于这样一种非常具有魄力
的调整，我们同样看到的是阿里巴巴旗下的
淘系，正在面临着的困难和挑战。

一方面，用户的天花板迫近，仅仅只是
依靠传统意义上的流量模式，业已很难再找
到新的发展潜能；

另一方面，互联网与产业深度融合的大
幕已然拉开，回归产业业已成为不可逆转的
历史潮流。

可以预见的是，未来的互联网将会与实
体经济深度融合在一起。

我们在互联网时代司空见惯的线上和
线下的二元经济模式，将会最终走向统一。

在这样一种大的背景下，一味地做平
台，一味地做流量，而没有在数字经济时代
找到自身的定位，纵然是再大的公司，依然

会被淘汰。
意识不到这一点，我们就无法理解此次

戴珊动刀淘宝天猫如此坚决的内在逻辑。
这不得不让我们联想到的是淘宝和天

猫分治的缘起。
曾经，淘宝仅仅只有淘宝，并没有天猫，

而天猫之所以会出现，其中一个很重要的原
因在于用户对于品牌商家需求的出现以及
品牌商家直营时代的来临。

但，这仅仅只是表面现象，我认为，天猫
之所以会出现，其中一个更为深层的原因在
于，它依然还是流量时代的产物。

说白了，天猫其实给上游的品牌商家开
了一道口子，同样给下游的用户打开了一道
口子，归根到底，最终阿里巴巴的流量还是
增加了的。

因此，淘宝和天猫分治的局面如果依然
可以继续为阿里巴巴的业务体系带来流量
上的增量时，两者之间这样一种二元分治的
局面，尚且存在一定的现实意义，而一旦无
法给阿里巴巴带来增量的时候，二元分治的
局面带来的必然是资源上的重合与浪费。

无疑，当下淘宝天猫正在面临这样一种
局面。

以这样的角度来看待淘宝与天猫的分
分合合，或许有更加贴合现实的内涵与意
义。

正是因为如此，我将此次淘宝与天猫的
整合，看成是电商行业真正开始从流量主导
的发展模式，转变成为产业主导的发展模式
的重要标志。

以此为开端，我们将会看到阿里巴巴以
及其他的电商公司开始深度转向产业端，开
始深度融合产业的更多事件的出现。

很多人认为，淘宝天猫的合并，将会给
中小商家带来更多的福利。

在我看来，这依然仅仅只是以流量的思
维来看待这件事，并未真正从产业的角度来

看待它。
没错，淘宝天猫的合并的确可以带来一

定的流量增量，但是，如果仅仅只是流量上
的增量，而没有实质性的购买，所谓的流量
增长，依然是没有任何意义的。

真正能够给中小商家带来流量的转化，
而不仅仅只是数量上的增长，还要看此次调
整之后，新的淘宝和天猫对于产业的深度赋
能的成效。

如果此次调整之后，新的淘宝天猫可以
给产业端带来新的发展动能，甚至能够改变
传统的产业运行逻辑，助力中小商家的流量
转化，那么，对于中小商家来讲，此次调整所
释放的流量则是有效的。

反之，这样的调整，或许是无关痛痒的。
基于这个角度，我们认为，此次戴珊动

刀淘宝天猫仅仅只是一个开始，未来，我们
需要更多地去看待调整之后，新的淘宝天猫
将会如何赋能产业端，如何实现自身与产业
端的深度融合。

我想，这才是留给戴珊的真正课题。
历史总是惊人地相似。
当初淘宝和天猫的分拆和现在淘宝和

天猫的合并，阿里巴巴面临着同样的场景。
它的动作都不是最早的，但是，却是做

得比较成功的。
然而，那个时候的阿里巴巴尚且处于上

升期，而现在的阿里巴巴面临着的则是一种
完全不同的境遇。

互联网的大潮退却自必不说，蚂蚁金服
的上市被叫停，因涉嫌垄断被罚等一系列的
事件，都在告诉我们，现在的阿里巴巴早已
不再是以往的那个阿里巴巴。

然而，我们同样需要知道的是，穷则思
变，变则通。

不可否认的是，戴珊的此次动刀，的确
是有很大的魄力的，不愧为马云的「嫡传弟
子」。但是，这样的魄力究竟会有怎样的成
效，或许，才是我们真正应该关注的。

让我们拭目以待吧！

京东云，这一次又做对了

事实上，纵然是在京东数科没有改名成
为京东云的时候，我依然是认为，它是国内
为数不多的几个真正看打了金融进化内在
逻辑的玩家。

当京东数科改名京东云之后，它在这一
领域的领先优势再一次被扩大了。

为什么？
其中一个很重要的原因在于，京东把握

了金融进化的内在规律，并且真正将这样一
种内在规律付诸了实践。

只不过在落地的时候，出现了些许的问
题。

观察这些问题，其中一个很重要的原
因，依然在于它没有实现彻彻底底的去金融
化，甚至还一度让金融成为了发展的主导。

不过，这是那个时期每一个玩家都会犯
的错误。

因为那个时期的人们依然没有摆脱流
量的牵绊，没有放弃对金融的幻想，甚至还
有人认为，互联网的终极目的地是金融。

在这样一种情况下，我们需要对互联网
行业的玩家再度进行校正，重新让他们对金
融进化的探索走向正规。

而这，正是当初京东数科正在做的事
情。

于是，我们看到了一场有关金融科技的
更加严厉的监管，在这样一场监管当中，我
们看到了蚂蚁金服、京东数科的上市被叫停
以及由此带来的更加彻底的去金融化。

在沉寂了一段时间之后，我们看到的
是，京东云取代京东数科，重新出现在了人
们面前。

不得不说，京东的这次转型足够彻底。
但是，如果仔细分析，我们不难发现，这

难道不正是京东数科当初想要做，且一直都
没有做的事情吗？

既然如此，那么，为什么京东没有坚持
下去呢？

我认为，其中一个很重要的原因在于，
这是由京东所处的那个时期的局限性所决
定的。

因为在那个一个时候，我们看到的以阿
里、腾讯为代表的玩家几乎都将金融的新进
化看成是一种噱头和幌子，而没有将彻底的
去金融化当成目标和方向。

于是，京东不得不随波逐流。这是与它
所处的那个年代的大背景所决定的。

不得不说，这种随波逐流保证了让京东
可以和阿里、腾讯一样处于同一个梯队。

当有关金融科技的监管持续，特别对于
以科技为幌子，以金融为内里的金融科技玩
法的彻底叫停，有关金融与科技的结合有了
新的方向，即无论是金融，还是科技，都应当
回归「基础设施」的层面，而不应该成为一个
收割流量的工具和手段。

无疑，这与京东长期以来的发展目标不
谋而合。

作为一种回应，我们看到的是京东数

科，开始以京东云的面目重新示人。
不得不说，这一次，京东云又做对了。
原因有三：
其一，无论金融，还是科技，从本质上看

都是数据。
当金融和科技的进化尚未发展到一定

的阶段之后，特别是当数字经济时代尚未来
临之际，我们在看待金融与科技的问题上，
通常是将金融与科技看成是两个行业的。

然而，等到数字经济时代来临，金融与
科技，其实是存在着共通之处的。

这个共通之处，就是它们在数字化的角
度上的相似与共通之处。

如果对金融和科技的数字化时代的表
现做一个全新的表述的话，我认为，「云」，再
合适不过了。

何为云？我的理解是，「云」即是数字经
济时代的「基础设施」，「云」即是金融和科技
共同的代名词。

当京东数科改名成为京东云之后，其实
就是看到了这样一种本质，特别是看到了金
融和科技进化的共同之后，于是，通过京东
云，金融与科技两种元素找到了一个共通
点。

而这个共通点，正是以往几乎所有的金
融科技玩家都在寻找的。从这个角度来看，
京东云这一次做对了。

其二，京东云的角色就是支撑实体经济
的发展。

以往的数字科技玩家，仅仅只是将目标
对象局限在金融客户，并未将目标对象覆盖
到更多的领域里。

于是，我们看到的是，金融科技的玩家，
其实是将收割的对象从C端转移到了B端，
并未跳出流量的死循环。

透过京东云，我们看到的是，它将自身
的定位再一次进行的颠覆和深化。

经历了这样一次的颠覆和深化之后，它
变得更加纯粹的。即，它就是相当基础，相
当底层的存在。

通过它，我们看到的几乎所有的行业都
可以借助它实现发展和进化。

这个时候，京东云的角色，其实从单纯
意义上的助力某一个行业或者某几个行业
的存在，变成了一个助力诸多行业，更加普
适，更加基础性的存在。

在产业互联网业已成为行业发展共识，
特别是在数字化对于实体经济的助力变得
越来越明显的大背景下，京东云对于自身角

色的再度深化的尝试，无疑是抓住了当下行
业发展的大趋势。

对于行业的发展来讲，我们需要的是，
越来越多的像京东云这样的玩家加入其中，
做好支撑产业，支撑实体经济的角色和任
务。

其三，京东云把握住了互联网进化的趋
势。

越来越多的迹象开始证明，如果还是像
以往那样仅仅借助平台模式，仅仅只是做撮
合和中介，肯定是没有出路的。

而现在，互联网的发展趋势，更多地扮
演的是一种数据的收集与整理的角色，在完
成了这样一个收集与整理的角色之后，如何
对数据进行挖掘，才是关键所在。

那么，对互联网收集的数据进行挖掘之
后，衍生出来的是什么呢？

我认为，对互联网时代的数据进行挖掘
之后，衍生出来的就是现在京东云正在布局
的大数据、云计算、人工智能、物联网、量子
计算等新技术。

京东云只不过是这些诸多新技术的一
个统称，换句话说，京东云是互联网衍生出
来的新技术的集合体。

同样地，互联网经历了发展和进化之
后，真正达成的状态，其实就是这样一个新
技术的集合的状态。

不断有新技术从互联网的母体中衍生
出来，逐渐成熟和发展壮大，此刻的互联网，
不是消失了，而是变换了另外一种全新的形
态，重新出现在人们面前。

而现在，京东云正是一个由诸多新技术
构成的「集合体」。

从这个角度来看，京东云其实是理解了
互联网的发展趋势，并且找到了互联网进化
的新方向的。

正是基于对于互联网发展趋势的这一
理解，所以，我们看到现在的京东云更多地
呈现出出来的是新技术的集合体。

从当初的京东数科，到现在的京东云，
有关金融科技的探索，京东一直都在沿着正
确的道路前进，但是，我们又不得不看到的
是，它的发展开始受制于当时所处的市场环
境的。这种问题的存在让京东无法长期坚
持既定的发展路线，但是，这不能抹杀它在
探索金融与科技进化上的领先性。

不得不说，这一次，京东云又做对了，希
望这一次，京东云可以坚持自己，真正走出
一条金融与科技结合的新路子。


